

Haiti. — Suluque, derrotado dos veces por el general Gefeard, jefe del partido republicano, se retira á Puerto Príncipe (10 enero) y recobra por un momento alguna ventaja; pero despues se ve obligado á huir. Gefeard es elegido presidente: se trama contra él un complot que cuesta la vida á su hija (3 setiembre).

Holanda. — Inauguración de la vía férrea Guillermo Luxemburgo (4 octubre).

Islas Jónicas. — Gladstone no puede hacer otra cosa sino prometer reformas en nombre de la reina de Inglaterra. El parlamento de Corfú expresa el deseo de efectuar su anexión á Grecia (25 enero). Negativa terminante del gobierno británico.

Italia. — Víctor Manuel, que ha obtenido de las cámaras para la causa italiana, á que se consagró en 10 de enero, un empréstito de cincuenta millones, con plenos poderes ejecutivos y legislativos durante la guerra (23, 24 abril), confía la administración, al encargarse del mando de las tropas, á su primo Eugenio de Saboya-Carignan, bajo el ministerio liberal del conde de Cavour. La guerra continua desde el 29 de abril al 8 de julio. La sociedad nacional italiana, animada de pasiones revolucionarias, elige á Garibaldi por jefe de los cuerpos francos. La duquesa de Parma, madre del joven duque Roberto, abandona dos veces su territorio y se retira al fin por Verona á Suiza, país neutral; en 9 y 26 de junio protesta dignamente desde San Gall contra la usurpación y la incorporación piemontesa. Protesta violenta, el 11, del duque de Módena, Francisco, cuyos Estados reciben por gobernador extraordinario, en nombre del Piamonte, al doctor Farini: renovada cada vez que se hace soldado del Austria. Toscana, Massa y Carrara se ponen bajo la dictadura del rey de Cerdeña (fin de abril). Muerte del rey de Nápoles Fernando II, enfermo hace tiempo, á la edad de cuarenta y nueve años (22 mayo). Su hijo Francisco II, nacido de Cristina de Saboya y casado con una hermana de la emperatriz de Austria, hereda el trono á los veintitres años, comenzando por conceder una amnistía política. Muchas ciudades de la Romaña, despues de Magenta y Melegnano, se pronuncian en favor de la causa italiana; pero Víctor Manuel declara que no quiere la dictadura en los dominios del papa. Perusa, que se ha insurreccionado por la independencia, vuelve á ser sometida despues de un combate de varias horas con 2.000 suizos (21 junio). La víspera de Solferino, el *Monitor* francés del 24 de junio justifica esta dictadura momentánea, solicitada por los pueblos libertados ó abandonados. Las circulares de Cavour hacen presentir cambios de territorio. La Toscana, que tiene un comisionado piemontés, Buoncompagni, se inclina á la autonomía mas bien que

á la anexión. Azeglio es nombrado comisario militar del gobierno piemontés en Bolonia; un piemontés mandará las tropas de las legaciones. Rávena y Ancona ofrecen sus llaves al almirante francés, pero este las rehusa. — Como los preliminares de Villafranca siguen bruscamente á la batalla de Solferino, el ministerio Cavour pierde en parte las esperanzas que abrigaba para su país y para la libertad, y presenta su dimisión dos dias despues (13 julio). Cavour era ministro hacia cuatro años. El conde de Arese, señor lombardo, señor del Piamonte desde 1849, y amigo particular de Napoleón III, se encarga de formar gabinete; pero sustitúyese muy pronto Ratazzi, presidente de la cámara de diputados (19 julio); Ratazzi toma la cartera del Interior, el general la Marmora se encarga del ministerio de la Guerra y de la presidencia del Consejo, y Dabormida entra en Estado. En Saboya peticiones aisladas pidiendo la anexión á Francia. Visita solemne del rey á Milan (7 agosto). Los pueblos de la Alta Italia, así como los de la parte central, se inclinan en favor de Víctor Manuel. En Toscana se resuelve desde el 15 de julio, previa consulta al consejo de Estado, la convocación de una asamblea constitucional, debiendo aplicarse para esta la ley electoral de 3 de mayo de 1848. El gran duque abdica inútilmente en favor de su hijo (21 julio), pues ha ido á París á solicitar la protección de Napoleón. Se reconstituye la universidad de Pisa el 31 de julio. Despues de la marcha (2 agosto) del comisario piemontés Buoncompagni, el toscano Ricasoli, ministro del Interior y presidente del consejo, está animado por el mismo espíritu. Los colegios electorales se reúnen el 7 de agosto; la asamblea vota el 16 el destronamiento de la dinastía de Lorena, y el 20 la anexión á Cerdeña. El doctor Farini, dictador en Módena y Parma, hace votar la anexión el 21 de agosto en Módena, y el 12 de setiembre en Parma. A mediados de agosto se forma una liga defensiva de los Estados de la Italia central, incluso las Legaciones, de las cuales será delegado el príncipe Ercolani. Se nombra á Garibaldi general en jefe del ejército toscano, que se llamará división 11.ª del ejército de Italia. Las Legaciones y las Romañas tienen tambien sus elecciones (26 agosto); una asamblea, abierta el 2 de setiembre, decreta el 6 la abolición del poder temporal del papa, y el 7 la anexión. Cada Estado anexionado adopta las armas, la bandera y el sistema monetario del rey elegido; prepárase la supresión de las líneas de aduana, que se efectuará el 11 de octubre. Todas las contestaciones de Víctor Manuel, el 3 de setiembre, á Toscana, el 15 á Módena y Parma, y el 24 á las Romañas, son provisionales y quedan sujetas á la ratificación de Europa, á que ha obtenido la libertad para Grecia, Bél-

gica y los Principados danubianos. »

— El cardenal Antonelli queda al frente del gobierno pontificio; pero en 11 de agosto deja de ser presidente del consejo de Estado. El representante de Cerdeña en Roma recibe sus pasaportes en 1.º de octubre á causa de la adhesión del rey á los deseos de las Romañas. — Desórdenes interiores: el populacho de Parma asesina al coronel Anviti (6 octubre), antiguo oficial del padre del joven príncipe Roberto: la represión no es inmediata. — Medidas de vigilancia contra el clero toscano; contra ellas protestan cuatro prelados. — Víctor Manuel procura, sobre todo, asimilarse la Lombardia, cedida por Austria: el tribunal de casación del reino se traslada á Milan: creación de diez y siete grandes centros administrativos, diez para las antiguas provincias y siete para el territorio de Lombardia; habrá un gobernador y un subgobernador; los intereses locales se confían á un consejo escogido por los electores de la provincia. Ley sobre instrucción pública, debida al ministro Casati (13 noviembre). — Malestar é impaciencia de los pueblos, que despues de haber votado la anexión, carecen de soberano. Las asambleas de Bolonia y de Parma (el 7) votan por unanimidad, y la de Toscana con un solo voto en contra (9 octubre), la regencia del príncipe Eugenio de Saboya-Carignan. Como Napoleón III y Víctor Manuel desapruaban la elección de un regente piemontés, el príncipe Eugenio resigna sus poderes en manos del comendador Buoncompagni, que llega á ser una especie de presidente honorario de las provincias de la Italia central: con este carácter es aceptado por el gobierno toscano de Ricasoli y por las otras tres provincias que se conservan unidas bajo el nombre de Emilia, siendo Farini su dictador, con un ministerio único con residencia en Módena. Garibaldi ha presentado su dimisión del cargo de general en jefe de la Italia central, cuando el rey de Cerdeña se niega á nombrar regente al príncipe Eugenio, su primo (19 noviembre). — En Nápoles se reprime cruelmente una rebelión del regimiento de suizos. El inspector general de la policía de Palermo es asesinado en medio del día (noviembre). El dinero de San Pedro produce mucho.

Japon. — Aun no se recibe á los europeos mas que en Yokohama, ciudad nueva, situada á cuatro millas de Kanagawa y á veinte de Yedo. A causa de las violencias que cometen (26 noviembre) no se hacen ya transacciones comerciales.

Méjico. — El presidente Juárez declara propiedad nacional todos los bienes de la Iglesia (13 junio). Miramon le opone resistencia; guerra civil perpétua.

Persia. — El antiguo embajador en Francia é Inglaterra, Ferruck-Khan, nombrado primer ministro, adquiere una influencia provechosa.

Se envía una embajada permanente á París y Londres. — Primer telégrafo eléctrico entre la capital y el campamento real de Sultanié, á 60 leguas.

Portugal. — Muerte de la joven reina (16 julio).

Rusia. — Nuevo tratado con China (13 junio). Schamyl, que se ha encerrado con 400 murides en el fuerte de Gounib, es hecho prisionero por el príncipe Bariatiuski. Se le envía á San Petersburgo.

Suecia. — Muerte del rey Oscar (8 julio). El mayor de sus cuatro hijos, Carlos XV, de treinta y tres años de edad, no tiene mas que una hija.

Suiza. — Se mantiene la neutralidad durante la guerra de Italia. — A consecuencia de los sucesos de Perusa (junio) y de Nápoles (julio), la asamblea federal prohíbe todo alistamiento de nacionales en las tropas extranjeras (30 julio).

Turquia. — Los Principados se ponen de acuerdo para elegir por unanimidad el mismo príncipe, Alejandro Couza, que toma el nombre de Juan I; la elección se verifica por los diputados de Moldavia el 17 de enero, y por los de Valaquia el 5 de febrero. Couza promete gobernar conforme á la Constitución deliberada por la comisión europea el 19 de agosto de 1858, y forma un ministerio para cada Principado, bajo la presidencia de antiguos caimacanes. La asamblea de Moldavia pide que las dos asambleas se reúnan en Fokschany; la de Valaquia deja al príncipe que juzgue la oportunidad de esta reunión y solo en circunstancias extraordinarias y urgentes. Apertura de la comisión central en Fokschany (10 mayo): supresión de todos los privilegios y monopolios (20 julio). El sultan ratifica la doble elección de Couza, conforme á la decisión del congreso de París de 1856, que los Principados interpretaron tan ingeniosamente. En Jassy y Bucharest se convoca la asamblea nacional, pero se disuelve el mismo día (18 diciembre), porque no es legislativo. — Antes de la llegada del príncipe Milosch, la Skuptchina de Servia decreta la reconstitución del Senado y la destitución de todos los ministros (31 enero). Milosch se proclama á su llegada príncipe hereditario. La Skuptchina, abierta el 22 de setiembre en Kraguyewatz, confía el mando de los ejércitos al heredero presunto, Miguel, hijo de Milosch. — El virey de Egipto prohíbe por poco tiempo la continuación de los trabajos del istmo de Suez comenzados sin su autorización (9 junio). El mismo sultan no promete su aprobación si Inglaterra no se pone de acuerdo sobre este punto con las demás potencias de Europa. — Muerte del bey de Túnez, Sidi-Mohamed (22 setiembre): succédele Sidi-Sadok. — Conspiración contra la vida del sultan, descubierta el 17 de setiembre; conmuta por el destierro las penas de muerte y promete refor-

mas interiores (15 octubre). Omer-Bajá recibe una orden de destierro. Destitución repentina del visir Kerbrilsi, que trataba de arreglar las deudas del harem y del serrallo (fin de diciembre).

1860

Africa. — En medio de las guerras civiles del reino de Tigré (Etiopía), entre el joven Negussié, príncipe legítimo, hace cuatro años favorable á los cristianos y á su obispo Jacobis, y el usurpador Teodoro, llega al país una nueva misión francesa (enero). El capitán de navío Russell llega con gran peligro hasta el corazón del reino y regresa sano y salvo al puerto francés de Massuad. El usurpador Teodoro abandona sus asuntos para ir á defender las posesiones que tiene al otro lado del Taccaré, invadidas por los Gallas musulmanes y el ejército Choa. — Despues de veinte años de apostolado, Jacobis muere de enfermedad (31 julio), á corta distancia del mar Rojo, cerca de Encullon, punto inmediato á Massuad. — Los ingleses codician el archipiélago madreporico de Dhalac, situado frente á Massuad, Adulis y la isla Doissie, y habitado por pescadores de perlas, que tiene un puerto accesible para los buques de alto bordo.

Alemania, Inglaterra, Austria, España, Francia, Italia, Prusia, Rusia, Cerdeña, Suiza y Turquía. — Censura violenta de Pio IX contra el folleto *El Papa y el Congreso*, que invitándole á renunciar á las Romañas, le hace confiar sin embargo en que se le garantizará por el congreso la posesión de sus demás dominios (1.º enero). Francia ofrece esta garantía, pero Inglaterra no la promete. En la encíclica del 19 de enero, Pio IX declara «que no puede renunciar á un territorio perteneciente á todos los católicos, debilitando los derechos, no solo de los príncipes de Italia que fueron despojados injustamente de sus dominios, sino tambien de todos los príncipes, que no podrían ver con indiferencia la admisión de ciertos principios perniciosos.» En las cámaras de Inglaterra ha producido agitación el proyecto de anexión de Saboya y Niza á Francia, resuelto secretamente, aun antes de la guerra, entre París y Turin; proposición de mensaje de lord Normandy; lenguaje violento de los lores Grey, Schrewsbury y Derby (7 febrero). A fines de enero, Inglaterra ha propuesto para la cuestión de Italia: 1.º que no haya intervención extranjera; 2.º que no se intente nada contra Venecia; 3.º que en la Italia Central se proceda á votar nuevamente sobre la anexión; 4.º que hasta entonces se abstenga el Piamonte de toda acción, y 5.º que las tropas francesas se retiren pronto de Roma. Al abrirse las cámaras francesas el 1.º de marzo, el emperador anuncia el proyecto sobre Saboya, aconsejando el

CRONOLOGIA

mantenimiento de la autonomía en Toscana y de la soberanía del papa en las Romañas, ejerciendo el vicariato Víctor Manuel. El cardenal Antonelli rechaza el 3 la proposición de este vicariato, y dice: «La cuestión es política y religiosa á la vez; el papa no transigirá jamás. En cuanto á las reformas, las promulgará cuando las provincias insurrectas se hayan sometido á su autoridad nuevamente.» El 10 y el 11, la Emilia y la Toscana se entregan á Cerdeña por sufragio universal. — La anexión de Saboya y Niza irrita á los ingleses y prusianos; indiferencia aparente de Austria y Rusia á las proposiciones de Inglaterra pidiendo que se proteste. Suiza, que ha esperado que Francia ceda los territorios de Fancigny y Chalais, neutralizados como Suiza por los tratados de 1815, protesta vivamente, dirigiendo el 19 una nota á las potencias signatarias de aquellos tratados. Solo tendrá en su favor á Inglaterra, Prusia y Suecia (27 marzo). Napoleón III declara el 21 que no piensa reivindicar en otros puntos las fronteras francesas naturales. El tratado con Víctor Manuel, firmado el 24, se ratifica el 27; el 29 llegan á Chamberg tropas francesas. Como Austria parece dispuesta á conservar solo su frontera de Venecia, las tropas francesas que se hallaban en Lombardia emprenden un movimiento de retirada. Teniendo el papa un ejército al mando de Lamoricière (1.º mayo), créese que la ocupación francesa podrá cesar; Antonelli retarda hasta agosto la marcha de las últimas tropas de Civitavecchia; pero Garibaldi invade la Sicilia: la ocupación francesa será indefinida. Se prohíbe en Francia toda suscripción en favor de Garibaldi (15 mayo). Durante la invasión, Austria y Francia no atienden á las demandas de Francisrora que intervengan (junio). — Francia ha pedido la admisión de España en el número de las grandes potencias (30 mayo), por haberse distinguido contra los marroques; pero Austria la niega (12 junio), temiendo que se haga la misma petición para el Piamonte. — Al cerrarse la legislatura el 23 de mayo, el príncipe regente de Prusia declara en Saarbruck, donde se ha inaugurado el 26 el camino de hierro á Dantzig, que nunca se perderá una pulgada de terreno alemán. Una nota del *Monitor* (1.º junio) rechaza toda idea de turbar la paz de Europa. — Rusia trata de recobrar su influencia reclamando, por el envío de 50.000 hombres al Pruth, las promesas hechas por el sultan en 1856 á los cristianos de sus Estados. Por toda contestación, Omer-Bajá reaparece en Rumelia. El ministro de Estado de Rusia, príncipe Gortschakoff, se expresa enérgicamente en una conferencia celebrada en San Petersburgo con los representantes de las potencias; emoción en la cámara de los comunes el 15, Francia y Rusia aceptan

que el gobierno otomano abra una información sobre el estado de los cristianos (mayo); el gran visir se encarga de ella. — Despues de tomar posesión de Saboya y Niza (14 junio), Napoleón III, deseando dar testimonio de sus intenciones pacíficas, marcha á Baden para conferenciar con el príncipe regente de Prusia y los soberanos de Baviera, Wurtemberg, Baden, Darmstadt, Sajonia Coburgo, Sajonia Weimar, y hasta con los reyes de Hannover y de Sajonia (16 junio). — Nueva protesta de Suiza contra la anexión. — Elasíniato de los cristianos en Siria produce honda impresión en Francia. El sultan expresa á Napoleón III el pesar que le causan semejantes sucesos y su deseo de remediarlos enérgicamente (16 julio). Francia provoca para una represión pronta el acuerdo de las potencias manifestando el deseo de continuar en buenas relaciones con todos sus vecinos y sobre todo con Inglaterra (27 julio). Convenio europeo firmado en París (3 agosto): Francia concederá á la Puerta un auxilio de seis mil hombres, y habrá además un contingente de los otros Estados, que será cuando mas de 12.000; la ocupación de Siria durará seis meses á lo sumo, sin engrandecimiento de territorio para nadie. — En setiembre se acuerda celebrar una entrevista los soberanos de Prusia, Rusia y Austria. El príncipe regente visita por de pronto, el 24, en Aquisgran á la reina Victoria, madre política de su hijo; poco despues se celebra en Coblenza la entrevista del ministro lord John Russell con el baron Schleinitz, ministro de Estado de Prusia. — En vista de los nuevos acontecimientos de Italia (Garibaldi avanza sobre Nápoles), Francia reafirma solo las tropas que protegen al papa en Roma. Una nota inglesa del 31 de agosto, publicada en fin de setiembre, prohíbe á Cerdeña todo proyecto sobre Venecia y toda idea de nueva cesión á Francia. Continúan los discursos pacíficos de Napoleón III en Marsella y Argel (10 y 19 setiembre). El memorandum que dirige al czar en 24 de setiembre especifica que en el caso de ser Venecia atacada por el Piamonte, Francia no interviendrá si los alemanes no intervienen tampoco. Representaciones de Prusia á Cerdeña, que ha invadido Nápoles (13 octubre). El 19, el gobierno ruso llama á su embajador en Turin. Al dia siguiente del plebiscito de las Dos Sicilias en favor de Víctor Manuel (21 octubre), y de promulgarse la nueva Constitución austriaca, se celebra en Varsovia una entrevista de los tres soberanos del Norte con sus ministros (22-24 octubre); pero es de poco efecto. — Lord John Russell reprueba el 27 la censura de Austria, Rusia y Prusia contra los actos del rey de Cerdeña; el ministro inglés recuerda el apoyo de los italianos la fecha inglesa de 1688, haciendo responsables de todo á los que en 1820 y

1843 provocaron, consumaron y sancionaron la ruina de las instituciones libres en Nápoles. — Cavour contesta en 9 de noviembre á la nota de censura del gobierno prusiano del 13 de octubre. — Baviera, aliada por casamiento con las casas de Nápoles y de Austria, rompe con el Piamonte (diciembre). — El folleto francés titulado: *El emperador Francisco José ante Europa*, recomendándole la cesión del Veneto, es mal recibido en Austria.

Alemania, Austria y Prusia. — Las cámaras de Prusia, reunidas el 12 de enero, se ocupan del estado de Europa, de una suelta alianza entre Francia y Rusia y del peligro que pueden correr las provincias rhenanas. Importante discusión de la cámara de diputados sobre la reorganización del ejército, y se vota el presupuesto sin dificultad. El discurso de clausura pronunciado por el príncipe regente aleja toda idea de hacer pactos con Francia sobre la frontera del Rin. La cámara alta desecha la proposición del gobierno de consentir en el casamiento civil (febrero). El 3 de octubre son creados 18 pares vitalicios á fin de impedir que obtengan mayoría la ideas de reforma. — Acuerdo en Prusia entre el ministro de Negocios extranjeros, baron Schleinitz, y los diputados sobre las cuestiones federales de Hesse y Slesvig (abril-mayo). — El 21 de abril se adopta en Berlín la proposición del diputado Vincke, pidiendo se restablezca legalmente en Hesse-Cassel la Constitución de 1831, arbitrariamente sustituida por otra que la dieta de Francfort garantizó el 26 de marzo de 1852. — El elector, fundándose en una resolución de la dieta del 24 de marzo, otorga el 30 de mayo una nueva Constitución que envía á la dieta el 14 de junio; protestas en todas las clases sociales del Hesse; reservas en favor de la Constitución de 1831 hechas por los diputados de Cassel al elegir su presidente en noviembre (43 votos contra 5). — En Carlsruhe, la cámara de diputados rechaza el concordato celebrado con la Santa Sede por 45 votos contra 15. — Cambio de ministerio (abril). — El ministro Stebel presenta á los diputados (22 mayo) seis proyectos de ley para efectuar el arreglo de la cuestión eclesiástica en un sentido liberal favorable á la tolerancia y al poder civil. — Concordato celebrado entre el gran duque de Hesse-Darmstadt, protestante, y el obispo de Maguncia, para determinar las relaciones de la Iglesia católica y del Estado: es favorable á la independencia de la Iglesia. — La asociación nacional alemana (comité de Coburgo, declaración de Heidelberg) tiene por enemigos á los gobiernos de los reinos secundarios, que temen llegar á ser vasallos de Prusia; el ministro del Interior de Hannover, Borries, se declara abiertamente contra aquella asociación (5 mayo);

aumenta su favor con el rey. El soberano de Baviera visita muchas pequeñas cortes alemanas á fin de conseguir la conciliación (junio); va primero á Stuttgart. El rey de Hannover visita en Berlín al príncipe regente, que marcha seguidamente á Baden. Antes y después de la entrevista en esta ciudad con Napoleón III, que ha tranquilizado sus inquietudes exteriores (16-17 de junio), los príncipes alemanes conferencian entre sí sobre la reorganización de las relaciones federales: el emperador de Austria no ha ido á Baden. Entrevista en Toepfritz (26 julio) de Francisco José I y del regente de Prusia. El 30 se reúnen en Wurtzburgo los ministros de la Guerra de los principales Estados secundarios para preparar la revisión de la organización militar federal. Con motivo de inaugurarse la línea férrea de Salzburgo á Munich, se hacen manifestaciones de unión entre Austria y Baviera (12 agosto); el 15 se abre la línea de Viena á Munich. La asamblea general de la asociación nacional se reúne en Coburgo el 4 y 6 de setiembre bajo la presidencia de Beningen, jefe de la oposición en la segunda cámara hannoveriana; manifiéstase pocas simpatías por el movimiento italiano que amenaza arrancar Venecia al Austria. — En Austria se levantan muchas prohibiciones que pesaban sobre los judíos (enero); obtienen el derecho de adquirir propiedades inmuebles en casi todas las provincias (18 febrero). Los protestantes de Hungría, reunidos en Debreczím el 11 de enero, reclaman contra la patente imperial del 13 de setiembre de 1859, atentatoria á sus privilegios; el emperador no recibe en Viena mas que á los dos presidentes de su diputación. Luto nacional en Hungría por la muerte del conde Estéban Szechenyi, escritor, patriota y hábil economista (8 marzo). El emperador hace una reforma política, dando mas extensión al Consejo del Imperio; al lado de los archiduques y los altos dignatarios eclesiásticos, civiles y militares, tomarán asiento 38 consejeros, elegidos en una lista de candidatos presentada por los Estados provinciales. Este Consejo examinará los presupuestos, las medidas financieras, los proyectos de legislación general y los asuntos que estaban sometidos á las representaciones provinciales. Habiéndose decretado un empréstito de doscientos millones de florines para toda la monarquía (18 marzo), en diez días no se obtienen suscritores mas que para sesenta (7-16 abril). La situación crítica de la hacienda no es la única causa de la desgracia del ministro del ramo, el barón de Bruck (22 abril); su nombre va mezclado con un proceso de malversaciones (sustracción de viveres durante la campaña de Italia); el barón de Bruck se suicida el 23; uno de los acusados en el proceso Richter, director del crédito mo-

biliario, condenado en 13 de diciembre á un mes de cárcel y dos días de ayuno, morirá el 3 de enero de 1861. Se confiere á un húngaro, el general Benedeck (19 abril), el gobierno militar de Hungría. El 31 de mayo se abre en Viena el Consejo del Imperio instituido en 5 de marzo; solo se publicará un extracto del acta de las deliberaciones. Por orden del 31 de mayo, publicada el 13 de junio, la congregación central del reino lombardo-veneto obtiene voto deliberativo. Tena voz consultiva. El Consejo del Imperio recibe algunas revelaciones importantes, sobre todo respecto á la hacienda y á los gastos del ejército y la marina. En lo sucesivo será necesario su consentimiento para crear nuevos impuestos (17 julio). Muchos representantes piden una Constitución general, libertades políticas para las naciones de la monarquía reunidas bajo un solo cetro, y la revisión del concordato. Los debates de la asamblea general comienzan el 12 de setiembre, tratándose primero de la hacienda; declárase que la deuda pública asciende á 2.331 millones de florines; el déficit de 1858 es de 60 millones, y el de 1859, de 246. El concordato y la situación de la prensa son discutidos por Maager, representante de Transilvania. Se discute la cuestión de la autonomía húngara. Para la Constitución política de la monarquía se han presentado dos proyectos: la mayoría (35 votos del elemento húngaro ó aristocrático) pide tantas representaciones parciales como nacionalidades hay reunidas bajo el cetro de Austria; la minoría (16 votos que representan el elemento alemán) no quisiera mas que una monarquía. Los archiduques Guillermo y Leopoldo y el cardenal arzobispo Rauscher votan contra las dos proposiciones al terminarse la legislación (27 setiembre). Diploma imperial del 20 de octubre; verdadera Constitución debida al conde Goluchowski, ministro de Estado: libertad de cultos; igualdad de todos ante la ley y el impuesto; admisión de totales al desempeño de las funciones públicas; dos órdenes de representación: el Consejo del Imperio se compondrá de cien individuos nombrados por el emperador entre los presentados por las Dietas provinciales, y entenderá en los asuntos de hacienda, caminos, comercio, votación de los presupuestos del imperio y organización militar; Hungría, que recibe instituciones conformes á la vez con sus tradiciones y las ideas de progreso, tendrá un canciller de la corte que formará parte del gabinete y mandará representantes al Consejo del Imperio para determinar la parte que le corresponda en el contingente anual y en el presupuesto general; la composición y atribuciones de las Dietas provinciales estarán en relación con sus costumbres y tradiciones; cada nación organizará la enseñanza y la justicia y la admi-

nistración local, puesto que se suprimen en Viena los tres ministerios del Interior, de Justicia y de Cultos. Se prometen estatutos provinciales, que se publican sucesivamente: no dan mas que una representación distinta á las diversas clases con el voto por orden, pero satisfaciendo á todas las nacionalidades. Como las sectas disidentes y los judíos no obtienen una representación equitativa, se reciben protestas de Carintia (noviembre). Se van á someter á reelección todos los consejos comunales del Imperio que deben concurrir á nombrar los representantes en las Dietas (noviembre). Agitación en Hungría: un partido numeroso quiere en absoluto la vuelta á las instituciones de 1848, que separaban al país del gobierno central del Imperio. En fin de octubre el general Benedeck deja el gobierno militar para trasladarse al de Venecia. Impopularidad del barón de Vay, nombrado canciller de la corte en Hungría. En muchos comitados, en Pesth y en Grau protestas en favor de estas instituciones. — El conde Goluchowski, impopular en Viena á causa de sus estatutos provinciales, cesa en sus funciones de ministro de Estado, reemplazándole Schmerling (Antonio), abogado y primer presidente de tribunal, diputado que en el parlamento de Francfort, en 1848, habia pedido con gran empeño el restablecimiento de la dignidad imperial (13 diciembre). El conde húngaro Ladislao Teleky, desterrado que llegó á Dresde con un pasaporte inglés falso, es detenido y enviado al Austria, que le devuelve la libertad, lo cual le liga moralmente con esta nación. Una circular de Schmerling, en sentido liberal, tiene por objeto la pura y sencilla ejecución del diploma constitutivo del 20 de octubre (23 diciembre). No se trata de la revisión del concordato. Se impone el curso forzoso de los billetes de banco (26 diciembre), así en Venecia como en los demás puntos; los intereses del empréstito nacional se pagarán en billetes de dicha clase, con un beneficio proporcionado. El 27 se declaran incorporados á Hungría el banato de Temesver y la vaivodina de Servia (Carlovitz), que fueron separados en 1849. Esta satisfacción concedida á los húngaros dá lugar á reclamaciones de los servios y de los rumanos del banato que quieren conservar su lengua y su nacionalidad. Los jefes del partido progresista en Hungría, Deak y Coetvos, llamados á Viena por el emperador, conferencian con Schmerling y el barón Vay. — Muerte del orientalista Bernstein, profesor de la universidad de Breslau (5 abril), y del caballero Bunsen en Bonn á los setenta y nueve años, diplomático prusiano, erudito egipólogo y uno de los fundadores con Gerhard del Instituto arqueológico de Roma.

América central é Inglaterra. — Tratado Dallas-Clarendon entre los Estados Unidos é Ingle-

terra: tiene por objeto ceder á la república de Honduras la colonia inglesa de Balise y las islas de la Bahía, mediante la conservación de todas las libertades de que los habitantes gozaban bajo el protectorado: comienza á regir en 20 de mayo. — Walker ataca la ciudad de Trujillo (agosto), pero cae en poder del gobierno de Honduras y es pasado por las armas en 12 de setiembre. — Mora, presidente de Costa Rica, que ha intentado hacer una revolución, es vencido, preso y fusilado (octubre).

América del Sur. — En Montevideo se elige con toda tranquilidad un presidente por el senado y la cámara de representantes reunidos que constituyen asamblea general (1.º marzo); el nuevo presidente, D. Bernardo Berro, es amigo de la paz y del antiguo partido blanco. — En La Plata Urquiza consigue que se elija presidente á su protegido Derqui, el cual le nombra (5 marzo) comandante en jefe del ejército y de la escuadra. Todas las autoridades juran la nueva Constitución (21 octubre): grandes fiestas de conciliación, sobre todo en Buenos Aires. — En Venezuela se condena al ex-presidente, general Castro, por el delito de traición, y habiéndosele absuelto, abandona el país (agosto). — En Chile se separa la Araucanía, que elige por rey á un francés de oscuro nacimiento, Antonio Cobden es uno de los negociadores; se ratifica el 4 de febrero y se comunica el 11 á las cámaras. Este tratado se ha hecho sobre la base de grandes concesiones recíprocas, y en la cámara de los comunes se suscita alguna oposición porque las cuestiones de Tarifa no se deben subordinar en principio á convenios extranjeros; se rechaza el artículo que autoriza la exportación de la hulla inglesa con una libertad indefinida. Por efecto del tratado y por algunas otras supresiones en los derechos, el arancel inglés queda reducido y simplificado: solo cuarenta y cuatro artículos están sujetos á impuesto; los principales son el tabaco, el azúcar, el café, el té, el vino y las maderas de construcción. Como el Tesoro perderá por las concesiones de aduanas 9,400.000 libras esterlinas, es preciso mantener y aumentar el *income-tax*. Acaloradas discusiones (febrero-marzo) sobre la anexión de Saboya á Francia, sin que en la oposición ni en el gobierno se noten deseos de romper con Francia. En la cámara de los comunes lord John Manners se pronuncia enérgicamente contra la política francesa; Bright, amigo de Cobden, que defiende el tratado de

comercio por las ventajas materiales que pueda proporcionar, solo ve los reducidos intereses de su país. El mensaje de los comunes aprobando el tratado de comercio no se vota hasta el 10 de marzo; el 29 se adopta la proposición de Lindsay para obtener de Francia la mútua derogación de los derechos de navegación y la asimilación completa de las banderas de los dos países. El ministro lord John Russell, que trata de dar á la cuestión de Saboya carácter europeo, apoyándose en la protesta de Suiza (26 marzo), y que quisiera que Inglaterra buscara aliados en Europa, habla ya en tono mas moderado (19 abril). Kinglake, Roberto Peel y Horsman son los que en la cámara de los comunes manifiestan mas animosidad contra Francia; y en la de los lores lord Normamby, que acusa al embajador en Francia, lord Cowley, de no haber revelado proyectos conocidos de él oficiosamente desde julio de 1859; lord Cowley llega para contestarle. — Movimiento militar: la reina recibe (8 marzo) á los oficiales de todos los cuerpos de voluntarios, cuyo número asciende á 70.000; experimentos con el cañón Whitworth, de mas alcance que el de Armstrong; publicación del informe sobre el estado actual de las defensas nacionales (16 junio) dos días después de la toma de posesión de Saboya, mientras Napoleón III visita á los soberanos alemanes en Baden; revista de los voluntarios por la reina en Hyde-Park (23 marzo). Sir Roberto Peel se queja en la cámara de los comunes aquel mismo día de que no se haya consultado á Europa sobre la cuestión de Saboya. — El ministerio retira el bill de reforma electoral y política después de la segunda lectura (11 junio). Entre los impuestos indirectos que ha hecho suprimir el canceller del Echiquier, Gladstone, elevando en cambio el *income-tax* á diez peniques, está el impuesto sobre el papel que producía millon y medio de libras esterlinas y cuya abolición fué aprobada difícilmente en la cámara de los comunes. Es conservado por los lores en una votación de 98 votos de mayoría. Conflicto entre las dos cámaras: los comunes se han resentido por haberse negado los lores á prestar su aprobación á un bill votado por ellos, aunque la primera cámara tiene derecho para no sancionar: los mismos comunes hallan el medio de reconciliarse. — En Liverpool se ha formado una sociedad con el objeto de hacer sustituir los impuestos indirectos por una contribución directa sobre la renta ó la fortuna. El partido manufacturero ó de Manchester, llamado democrático, á cuyo frente figuran Cobden y Bright, muéstrase favorable á Francia, que entra en la vía del libre cambio.

— El príncipe de Gales, que ha recorrido todo el Mediterráneo, termina su largo viaje visitando el Canadá y los Estados Unidos, donde es recibido cordialmente (setiembre, octubre). — En las Indias proyecto de presupuesto sometido al consejo por Wilson para el ejercicio de 1860-61; propone, para estimular el consumo, la reducción de los impuestos, el aumento de la contribución de la sal y un impuesto sobre el tabaco, y habiéndole sido negado pide el establecimiento del impuesto sobre las patentes y el de la renta; el déficit, que fué en el ejercicio anterior de 230 millones de pesetas, se calcula que tendrá un aumento de mas de 160 millones. — De la colonia del Cabo se separa administrativamente la Cafrería inglesa (30 octubre). — Primer viaje del buque gigante *Gran Oriental*, desde Southampton á Nueva York (17, 28 junio). — Muerte del ingeniero José Lock, que perfeccionó la locomotora Stephenson (setiembre); del almirante lord Cochrane, á los ochenta y cinco años (octubre); de almirante sir Carlos Napier, á los sesenta y cinco, famoso en Siria en 1840 (noviembre); de lord Aberdeen (Jorge Gordon) á los setenta y siete (diciembre), y de lord Dalhousie á los cuarenta y ocho, que habia sido gobernador de la India desde el principio en 1848 hasta 1856.

Bruselas. — Muerte del burgo-maestre de Bruselas Carlos de Bruckere (abril). — Proyecto de ley del ministro de Hacienda, Frere-Orban, para abolir los consumos que se sustituirían con otros recursos; votado por los representantes (junio), el senado hace una enmienda, y se aprueba de nuevo por la segunda cámara (18 junio). Satisfacción del pueblo; mensaje de las cámaras y de las provincias al rey; se celebra con entusiasmo el aniversario de su advenimiento (21 julio).

Brasil. — El emperador vuelve á su capital después de un viaje de cuatro meses por el Norte (11 febrero). Leyes sobre los bancos y la reforma electoral. Proyectos de ley discutidos por la segunda cámara sobre los matrimonios mixtos y la reforma del Consejo de Estado, y por la primera sobre el estatuto personal de los hijos de extranjeros nacidos en el Brasil.

China. — Como el gobierno chino rechaza el ultimátum francés, doce mil ingleses al mando del almirante Hope y del general Grant, y un cuerpo de ejército francés á las órdenes del general Montauban, comienzan la campaña (abril), mientras los rebeldes Taipings saquean á Soutcheou y se aproximan á Changai, que será defendido por los europeos. Ocupación, sin tirar un tiro, de la isla de Chusan, donde se establece una comisión anglo-francesa; los franceses se hallan en Woo-Sung y en la rada de Chu-Fu en el golfo Petcheli. Toma de las fuertes y de la ciudad de Petang ho, en un brazo de río paralelo al Peiho (1.º agosto); ataque de las posesiones fortificadas del Peiho; los chinos tienen aquí dos campamentos fortificados con cincuenta cañones

de grueso calibre; el 21 de agosto se toma por asalto el mas importante de los cinco fuertes, el de Taku; capitulación que deja en poder de los vencedores todo el país del Peiho hasta Tien-tsin, que se halla á 38 millas inglesas de los fuertes de Taku y á 68 de Pekin. Tien-tsin es una ciudad de 300.000 almas. Los plenipotenciarios europeos, lord Elgin y el barón Gros, llegan á ella el 26; pero como los de China no tienen suficientes poderes para tratar, los aliados marchan sobre Pekin, derrotan al general tártaro San-ko-liu en la misma emboscada que les habia preparado en Chang-kia-wang (18 setiembre), y el 21 en Palikao, á tres leguas de Pekin, en las inmediaciones del canal que enlaza esta ciudad con el Peiho: son dispersados 40.000 chinos ó tártaros que estaban apoyados por caballería y una numerosa artillería. El emperador huye por el camino de Moukden. En represalia por las violencias ejercidas contra los franceses é ingleses que se habian aventurado hasta Tong-tchu, ciudad de 400.000 almas, los aliados saquean uno de los palacios de verano del emperador (7 octubre). El 13 de octubre entran en Pekin. Tratados de Pekin, firmados con los ingleses el 24 y con los franceses el 25 de octubre. Se reúnen los embajadores y jefes de ejército; cámbianse las ratificaciones del tratado de Tien-tsin, de 1858; el puerto de Tien-tsin es el mas importante de los que se han abierto al comercio europeo; las dos potencias tendrán un embajador en Pekin; se concede una considerable indemnización pecuniaria, y se restituirán las iglesias y cementerios destinados á los europeos. — Los aliados vuelven el 17 de noviembre á Tien-tsin. — El general Ignatief obtiene tambien un nuevo tratado del príncipe Kong, hermano del emperador: por él se amplian los privilegios del comercio ruso, extendiéndose la frontera hasta el Sur de las bocas del Saghalien, desde el 53º de latitud Norte al 42º, en un país marítimo muy rico.

Dinamarca. — Nuevo ministerio, formado por el obispo Murad, constitucional moderado (24 febrero). — Muerte á los ochenta y dos años del juriscónsulto Oestedt, antiguo ministro (1.º de mayo), y del autor dramático Juan Luis Heiberg á los sesenta y nueve años (25 de agosto). — El nuevo censo acusa una población de 2,605,000 almas, contándose 1,600,000 para el reino de Dinamarca, 400,000 para el Sleswig, 544,419 para el Holstein y 50,146 para Loenburgo.

España. — Ruda campaña contra los marroquíes, que para defenderse toman la ofensiva muchas veces. O'Donnell tiene á sus órdenes á los generales Echagüe, Zavala, Prim y Ros de Olano. Batalla de los Castillejos, muy reñida, á seis leguas de Tetuan (1.º enero); otros combates el 4 y el 11 en el

camino de esta ciudad, para llegar á la cual no hay ninguna carretera. Muy cerca de Tetuan se traba un combate en las alturas de cabo Negron, donde desembarca la division Rios. Ataques de los marroquíes, rechazados el 23, el 31 y el 4 de febrero. Tetuan se rinde el 6. O'Donnell obtiene el título de duque de Tetuan, y Prim el de marqués de los Castillejos. Una entrevista de O'Donnell con un hermano del emperador, el 23, no produce la paz. La escuadra española bombardea á Larache el 25 y el 26. La batalla de Wad-Ras, á una legua de Tetuan (23 de marzo), permite marchar sobre Tánger. Preliminares de paz y armisticio el 25; se firma un tratado el 26 de abril. La principal condicion es una indemnización de guerra de veinte millones de duros, garantizados á los españoles por la conservación provisional de Tetuan; un representante de España residirá en Fez, donde se ha de fundar un establecimiento de misioneros. O'Donnell vuelve á Madrid. — El 14 de enero se publica el convenio del 25 de agosto de 1859, acordado por Rios Rosas con el papa, en virtud del cual se suspende la venta de los bienes de la Iglesia, reconociéndose al clero el derecho de adquirir mas, conservándolos en usufructo. — Arreglo de la deuda con Inglaterra por las fornitureas suministradas durante la guerra civil contra los carlistas (15 enero): se estipula la deuda en doce millones y se pagan al punto. — Tentativa carlista del general Ortega, capitán general de las Baleares, en San Carlos de la Rápita (2 abril); el conde de Montemolin, Carlos Luis, está presente al golpe de mano. Los soldados no siguen á su general, y Ortega, detenido en su fuga el 6, es fusilado. Otras ejecuciones por la misma conspiración en Palencia y Bilbao. El conde de Montemolin y su hermano Fernando son presos el 21 en Amposta, cerca de Tortosa; por cartas fechadas en este último punto el 23, renuncian á sus pretensiones á la corona. Un real decreto del 1.º de mayo concede amnistía á los expatriados que quieren volver á su país, previa la condicion de prestar juramento de fidelidad á la reina y á la Constitución. El hermano de Montemolin, don Juan, dirige desde Londres á las Cortes una declaración sosteniendo sus pretendidos derechos (2 junio). El Senado declara por unanimidad el 18 que no recibirá el manifiesto carlista de D. Juan, fechado en Londres el 16. Los dos infantes Montemolin y Fernando se retractan del acta de renuncia en Colonia (15 junio). — En los presupuestos para 1861, votados en junio, figuran para los ingresos ordinarios 1.934 millones de reales, y para los gastos 1.926; los ingresos y gastos extraordinarios ascienden á una cifra igual: 418 millones de reales, de los cuales corresponden 245 al producto de la venta de bienes na-